



**LA REAL HERMANDAD DE VETERANOS  
DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE LA GUARDIA CIVIL  
ASISTE A LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO  
"EL YUNQUE Y LA ESPADA"  
(José Miguel Quesada González)**



Es muy grato el asistir al nacimiento de algo que tenga relación con el mundo de la cultura y si ese algo tiene que ver con la Cultura de Defensa, como es el caso que nos ocupa, resulta aún más ilusionante.

El pasado 22 de enero de 2015 tuvo lugar en Zaragoza la presentación del libro, de temática militar, titulado "EL YUNQUE Y LA ESPADA. De la reserva de masas a los reservistas voluntarios, (1912-2012)", obra del autor D. José Miguel Quesada González.



El acto había sido convocado por la Comandancia Militar de Zaragoza y Teruel y se inició a las 19.00 horas en el Salón del Trono del Palacio de la antigua Capitanía General de Aragón estando presidido por el COMIL, GB. ET. Excmo. Sr. D. Jerónimo de Gregorio y Monmeneu.

Le acompañaban en la mesa presidencial el jefe del Regimiento de Pontoneros y Especialidades de Ingenieros nº 12, coronel, Ilmo. Sr. D. Carlos Manuel Fernández Vega, el también coronel, Ilmo. Sr. D. Miguel Ángel Santamaría Villascuerna, Director de

la Cátedra Miguel de Cervantes de las Armas y las Letras de la AGM, y el autor del libro, teniente RV D. José Miguel Quesada González.

Asistieron al mismo, entre otras personalidades, el Director General de Gestión de Personal del Gobierno de Aragón Ilmo. Sr. D. Alfonso García Roldán y los generales, Excmos. Sres. José Javier Arregui Asta, Alfredo Ezquerro Solana, Celso Ruiz Nicolau, Juan Pinto Sánchez-Mayoral, y Jesús Joaquín Val Catalán, así como el Delegado de Defensa en Aragón, coronel, Ilmo. Sr. D. Félix Allo Flores y otros militares de alta graduación.

La Real Hermandad de Veteranos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Civil estuvo representada en la ceremonia al igual que otras hermandades y asociaciones diversas, cercanas al ámbito castrense.

El COMIL de Zaragoza y Teruel, Jerónimo de Gregorio, abrió el capítulo de intervenciones dando la bienvenida a los presentes y agradeciendo su asistencia al acto de presentación de esta obra que gira en torno al reservismo militar y que lleva por título el nombre del Himno de los Reservistas Voluntarios.

A continuación el coronel Santamaría hizo una semblanza del autor enumerando los muchos y grandes méritos que concurren en su persona. José Miguel Quesada es ingeniero Industrial, Doctor en Paz y Seguridad Internacional, CUM LAUDE por el impecable trabajo académico de su Tesis "EL RESERVISMO MILITAR EN ESPAÑA" y autor de varios trabajos relacionados siempre con lo militar. Destacamos por ejemplo su extenso y documentado artículo "LA CERTIFICACIÓN DE CALIDAD EN EL ÁMBITO MILITAR", publicado en la revista Ejército (Nº 856) o la conferencia "ORIGEN DE LA ESCALA DE COMPLEMENTO" pronunciada en el Instituto de Historia y Cultura Militar durante el Ciclo de Conferencias titulado "Escalas de Complemento. Origen y evolución". Más reciente es su participación en las Primeras Jornadas Internacionales de Reservismo y Voluntariado, en octubre de 2014, con la ponencia "EL MODELO ESPAÑOL DE RESERVISMO VOLUNTARIO".

Santamaría finalizó su intervención felicitando al autor por su "excelente trabajo".



**LA REAL HERMANDAD DE VETERANOS  
DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE LA GUARDIA CIVIL  
ASISTE A LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO  
"EL YUNQUE Y LA ESPADA"  
(José Miguel Quesada González)**



Tomó después la palabra el coronel Fernández Vega, jefe del Regimiento, para agradecer la oportunidad de reseñar esta faceta de escritor de José Miguel Quesada y de la pasión que siente por la milicia en general y por la Defensa en particular.



Recordó que Miguel Quesada fue Presidente de la Federación de Organizaciones de Reservistas de España, de noviembre 2008 hasta octubre de 2013 y que fué nombrado alférez en 2005, estando destinado en la Agrupación Logística nº 21 hasta 2008 y en el Regimiento de Pontoneros desde entonces, donde realizó una gran labor dentro del IV Escalón de Mantenimiento, plenamente integrado en una Unidad Operativa. Asimismo, en 2007 asistió al Curso de colaboración Cívico-Militar (CIMIC) impartido por la Escuela de Guerra de Zaragoza.

Al igual que lo hiciera anteriormente el coronel Santamaría, acabó su discurso el coronel Fernández Vega felicitando al autor en nombre del Regimiento y alabando su trabajo, calificándolo de "verdadero ejemplo, que todavía se recuerda en esta Unidad que se caracteriza por la gran calidad de las personas que la componen", añadiendo que era también de alabar la gran formación de los reservistas.

Seguidamente fue el autor, José Miguel Quesada, quien se dirigió a los presentes para decir que era aquel un momento para él muy importante de emoción y compromiso. Compromiso porque "Hablar en Zaragoza de participación ciudadana en la Defensa es como ir a Detroit para hablar de cómo se hacen los coches". Emoción porque Miguel Quesada lleva vinculado estrechamente a Zaragoza, por su trabajo, 25 años y considera esta ciudad como su segunda tierra. Siguió diciendo, "no es por lo tanto un momento de trámite en la presentación de la obra", acontecida ya en Sevilla y Madrid, sino que representa el final del largo periplo de gestación del libro que, curiosamente, comenzó en el Congreso de Historia Militar que organizó la AGM en 2008.

Mostró su agradecimiento al COMIL Jerónimo de Gregorio por haber cedido el Salón del Trono del Palacio de la antigua Capitanía General de Aragón para realizar la presentación de su obra y al coronel jefe del Regimiento, Fernández Vega, por el decidido apoyo prestado por Pontoneros, lo que le ha permitido materializar su interés por la Defensa.

Nos dijo Miguel Quesada que "el libro nace con la honrada ambición de ser un punto de referencia para todas aquellas personas que quieran investigar en el tema de la Reserva y su fin último es servir de reflexión para quienes tienen la responsabilidad de organizar, utilizar y transformar a los reservistas".

Tiene una parte el libro de la que se siente muy orgulloso que es aquella donde se define el paradigma de lo que se considera Reserva Militar, algo que no es nada fácil, matizó, haciendo alguna referencia a los Somatén o a las Milicias Anarquistas durante la Guerra Civil Española, que podían tomarse como formas de reservismo, sin que se hubiera conseguido definir esto claramente hasta ahora.

Después de un debate de varias décadas, a partir de 1912, finalmente fue implantado el servicio militar de corte prusiano merced al cual todos los españoles varones tuvieron que ponerse el uniforme.



**LA REAL HERMANDAD DE VETERANOS  
DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE LA GUARDIA CIVIL  
ASISTE A LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO  
"EL YUNQUE Y LA ESPADA"  
(José Miguel Quesada González)**



Era la universalización de la prestación personal, lo que permitió disponer de grandes masas de reservistas a la vez que representó un ejercicio de justicia social.

Manifestó Miguel Quesada estar igualmente orgulloso del capítulo del libro que hace referencia a la Escala de Complemento, fórmula que permitió a Alemania, en la Primera Guerra Mundial, situar en la frontera, en el plazo de una semana, un millón de efectivos, y que aquí en España también tuvo su valor una vez superada la Guerra Civil.



Prosiguió diciendo que la OTAN tiene una doctrina muy flexible en esta cuestión pero estima que algún tipo de contingente debe haber para cuando la Fuerza principal sea insuficiente.

Nuestro modelo de reservismo es de inspiración francés y se contrapone con el modelo anglosajón, donde los reservistas tienen una participación mucho más operativa dentro de las Unidades.

La situación actual no es muy favorable pues tenemos menos reservistas de los previstos y las convocatorias anuales no cubren ni siquiera las bajas que se producen. Además, en algunos casos se aprecia escasa formación militar y otras carencias de desarrollo e implantación, por lo que se impone reflexionar sobre los pasos a seguir a partir de ahora pues parece

evidente que la Reserva es un recurso que ha de prepararse en tiempo de paz para activarlo en tiempo de guerra.

Citó el caso del Reino Unido donde se ha formado una Unidad de Ciberdefensa compuesta por personal de reserva a la vez que se halla en un proceso de reducción de efectivos profesionales mientras pretende aumentar en 10.000 el número de reservistas o efectivos temporales.

Francia registra también una tasa de abandono bastante alta, aunque están tomando medidas para frenarla. Ahora en España corren vientos de cambio, particularmente en el ET, y se propone que la Reserva forme parte del escenario resultante.

Para José Miguel Quesada, el principal reformista militar del siglo XX fue Manuel Azaña que quería un Ejército liviano y que por el contrario se pudiera movilizar rápidamente a los ciudadanos. Al cabo de 84 años, una Guerra Civil y una Guerra Mundial después, el pensamiento de Azaña sigue siendo una orientación para los cambios que han de abordarse.

El general Jerónimo de Gregorio, Comandante Militar de Zaragoza y Teruel, y Director de la Academia General Militar de Zaragoza, dió por concluida la presentación del libro "EL YUNQUE Y LA ESPADA" felicitando al autor por la calidad de su obra que no es sino "una manera más de aproximar a los españoles a eso a lo que llamamos Cultura de Defensa" y un medio de información cualificada sobre la posibilidad de los ciudadanos de participar en la defensa de España.

Desde estas líneas, a la Real Hermandad de Veteranos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Civil (Zaragoza), únicamente nos resta sumar, a las ya expresadas, nuestra felicitación a D. José Miguel Quesada González por el alumbramiento de esta magnífica obra a la que auguramos un rotundo éxito.



**LA REAL HERMANDAD DE VETERANOS  
DE LAS FUERZAS ARMADAS Y DE LA GUARDIA CIVIL  
ASISTE A LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO  
"EL YUNQUE Y LA ESPADA"  
(José Miguel Quesada González)**

---

